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Распространяется бесплатно

собие “Основы информатики” —  наг
ражден профессор, заведующий ка
федрой информационных техноло
гий АН. Морозевич.

Звания “Почетный профессор Бе
лорусского государственного эконо
мического университета" по реше
нию Совета университета удостоен 
Леонид Иванович Кравченко —  про
фессор кафедры бухучета, анализа и 
аудита в торговле, доктор экономи
ческих наук, который внес крупный

Наши традиции
университета. Весна, любовь и пра
здник стали лейтмотивом выступле
ний фольклорного ансамбля “Горли
ца”, ансамбля сотрудников и препо
давателей “Элегия”, народного муж
ского вокального ансамбля профес
сорско-преподавательского состава 
“Красная гвоздика”, солистов театра 
эстрадной песни “Атлантида-войз”, 
молодежного хора. Порадовали по
летом творческой фантазии в стиле 
авангард девушки из Театра мод. Не 
оставили в зале равнодушных зажи-

вклад в подготовке высококвалифи
цированных специалистов для на
родного хозяйства, явился автором 
более ста крупных научных и учеб- 
но-методических работ. Звание “По
четный доідор Белорусского госу
дарственного экономического уни
верситета” присвоено Колетт Фуркад 
—  профессору университета Мон
пелье-1 (Франция).

В довершение праздничного дня 
подарком для всех присутствующих 
стал концерт, подготовленный сила
ми студентов и сотрудников нашего

гательные композиции ансамбля 
“Жете”, шоу-балета “Дежа-вю”, дет
ского ансамбля эстрадного танца 
“Чародеи” и особенно восточный та
нец в исполнении ансамбля “Джа
миль Джиддан”. В очередной раз 
творческие коллективы студенческо
го клуба БГЭУ доказали свой высо
кий уровень профессионализма. Без 
сомнения, нам не имеет смысла при
глашать к себе заезжих артистов. На
ши коллективы вполне готовы к выхо
ду на республиканский уровень.

И. Уточкина.

На снимках: вручение университетских наград лучшим из луч> 
ших. Ректор P.M. Карсеко вручает диплом “ Почетный профессор 
БГЭУ” профессору кафедры бухучета, анализа и аудита в торговле 
Л И. Кравченко; проректор по учебной работе профессор Г.А. Коро- 
ленок вручает диплом и премию одной из лучших спортсменок уни
верситета —  чемпионке мира и Европы по борьбе самбо студентке 
2 курса ФЭФ Юлии Борисик.

Фото А. Войтова.

Еще несколько л е т  назад многие выпускники вузов республики возмущались обяза
тельным распределением. Мечта особо продвинуты х была —  получить "свободное” рас
пределение, т .е . возможность искать р а б о ту  самому. Но реальная безработица во мно
гих отраслях экономики сдвинула акценты  прямо в противоположный угол. Сегодня все, 
независимо о т  формы обучения, х о т я т  им еть гарантированное рабочее м есто  после 
окончания вуза. А в о т  с эти м  как раз и возникают определенные проблемы —  сегодня ра
бочих м ест для получивших диплом о высшем образовании и не хв а та е т. Многие профес
сии на рынке труд а не востребованы в т о м  объеме, которы е го т о в я т  вузы республики. 
Еще осенью на В тором  съезде педагогов Республики Гпава нашей державы А.Г. Лукашен
ко в своем выступлении озабоченно говорил об э т о й  проблеме и советовал университе
та м  пересм отреть как методики обучения т а к  и цифры набора на такие специальности  
как внешнеэкономическая деятельность, банковское и финансовое дело, педагогика.

шается просто. Ведь не секрет, что и зарплаты 
не будут по началу у наших выпускников баснос
ловными. Факультеты экономики и управления 
торговлей, учетно-экономический всем желаю
щим предоставили конкретное место будущей 
работы. По специализациям АПК заявок на мо
лодых специалистов было даже больше, чем вы
пускников. На 90-80 % были обеспечены рабочи
ми местами и пятикурсники ФМ, ФЭФ, ФМк. Как 
правило, службы, предприятия и организации, 
которые нуждаются в профессиях, профильных 
этим факультетам, пока работают исправно и

Актуальная тема

соглашаться на другую. Далеко не все выпускни
ки ФУС также получили свои рабочие места по 
распределению.

Нынешняя ситуация с получением рабочих 
мест после окончания вуза, судя по прогнозам 
социологов, будет усугубляться с каждым годом. 
Экономике республики не нужны специалисты в 
таком количестве. Но право гражданина полу-

Нынешнее распределение подтвердило эти 
прогнозы —  многие выпускники данных профес
сий будут самостоятельно определяться со сво
им местом работы. Иные думают даже перепро
филировать свои полученные знания, чтобы хоть 
как-то зарабатывать деньги на жизнь. А это уже 
государственная проблема —  затраченные день
ги на получение конкретной профессии оказа
лись выброшенными на ветер.

Какова же ситуация с распределением кон
кретно в нашем университете. Почти весь май 
по-факультетно проходил этот процесс —  вуз

Распределение: выпускники желают работать
предлагал свой товар, купцы, то бишь работода
тели оценивали качество этого товара и предла
гали за него свою “цену” —  место для молодого 
специалиста. Приятно констатировать, что наш 
вуз не работает вхолостую —  большинство вы
пускников получили места распределения, мно
гие по месту жительства, что также немаловажно 
для молодого человека —  вопрос с жильем ре-

могут обновлять свои штаты.
А вот выпускники факультетов права, банков

ского дела, высшей школы туризма и особенно 
международных экономических отношений 
(только четверть из них имеет адресное распре
деление) оказались перед нелегким выбором —  
примерно половине из них доведется самостоя
тельно искать себе работу по специальности или

чить высшее образование за свой счет сохранит
ся и число желающих иметь диплом БГЭУ вряд 
ли уменьшится. За каждым абитуриентом сохра
няется право свободного и осознанного выбора 
будущей профессии, так как вуз давая знания и 
диплом, вместе с тем не гарантирует место рабо
ты. Это уже проблема государства.

Наш корр.

ГАЗЕТА БЕЛАРУСКАГА ДЗЯРЖАЎНАГА ЭКАНАМІЧНАГА УНІВЕРСІТЭТА

Наш главный вузовский праздник —  День универси тета  —  вызвал гражданско-правовых дисциплин и
бурю полож ительных эмоций в сердцах студ е н то в , преподавателей международного права Н.Л. Бонда-
и сотрудников университета. Не было т о г о  масштаба, ч т о  в про- ренко; доцент кафедры бухучета,
шлом году, и та ко го  количества приглашенных го сте й  и а р ти сто в , анализа и аудита в отраслях народ-
однако, как выяснилось, мы и своими силами можем управиться не ху- ного хозяйства П.Е. Борисевский;
же. А ктовы й  зал п я то го  корпуса, где проходило основное торж ество , профессор, заведующая кафедрой
вы гл яд и т значительно ую тнее  и праздничнее многих сценических экономики торговли Р. П. Валевич;
площадок города. Да и не тол ько  сам зал, но и весь корпус еще не успел доцент кафедры экономической ис-
узнать воздействия неумолимого времени и большого, количества  тории Ю Л Грузицкий; доцент кафед-
обучающихся. Поднимаюсь по мраморным ступенькам и невольно ры прикладной математики и эконо-
вспоминаются годы  своего студенчества. Да, в мое время не было и мической'кибернетики Я Н. Жихарь;
намека на та кую  роскошь. старший преподаватель кафедры
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пораловал обилием талантов
му теннису, которая вот уже семь лет физвоспитания
является сильнейшей среди вузовских Н.В. Зенькович; <шшт шгшшг arm* « м
команд Беларуси. профессор ка- Ж Ш  W M j j f  Ж Ш ш Ъ я К  А О Н Н И К О И

Каждый год в университете федры бухуче- •  м м
проводится круглогодичная спар- та, анализа и
такиада по 15 видам спорта. Пере- аудита в агропромышленном ком- вклад в подготовке высококвалифи- гательные композиции ансамб
ходящие кубки спартакиады были плексе П.Я. Попковская; профессор, цированных специалистов для на- “Жете”, шоу-балета “Дежа-вю”, д<
вручены факультетам, ставшим по- заведующая кафедрой промышлен- родного хозяйства, явился автором ского ансамбля эстрадного тан
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крытие праздничного вечера нача
лось с исполнения студенческого 
гимна “Гаудеамус”, а также поздра
вительных слов ректора, заслужен
ного работника высшей школы, ка
валера ордена Почета P.M. Карсе
ко. Среди почетных гостей праздни
ка —  выпускник БГЭУ, заместитель 
председателя правления Нацбанка 
РБ Николай Владимирович Лузгин. 
Представители Франции —  атташе 
посольства Франции в Республике 
Беларусь Александр Мартинетти, 
профессор Института управления 
предприятиями университета Па
риж-1 (Сорбонна) Пьер Кабаньоль 
—  в р у ч и л и  дипломы парижской
оороонны выпускни
кам франкоязычного 
факультета БГЭУ.

Приказом ректора 
университета опреде
лены лучшие пред
ставители универси
тета и гости, чья дея
тельность связана с 
нашим вузом. В тор
жественной обстанов
ке вечера были назва
ны их имена, прошла 
церемония награжде
ния почетными грамо
тами и денежными 
премиями.

Лучшим коллекти
вом художественной 
самодеятельности 
стал театр эстрадной 
песни "Атланти
да-войз” (руководи
тель Егор Стражевич). 
Солисты театра полу
чили Гран-при и 1 мес
то на 2-м городском 
фестивале патриоти
ческой песни сред к 
высших учебных заве
дений. Лучшим обще
житием названо об
щежитие № 2 (заведу
ющая Тамара Иванов
на Джумова).
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отмечены наградами студенты: чемпи- чете. Среди больших факультетов ассистент кафедры управления ту-
онка мира и Европы по борьбе самбо сильнейшим оказался финансо- ризмом Н.В. Савина; доцент кафед-
Юлия Борисик; бронзовый призер чем- во-экономический. Награду полу- ры финансов и кредита ВШУБ С.В.
пионата мира, серебряный призер чила также сборная команда “Эко- Сплошное; заведующая кафедрой
первенства мира по борьбе самоо На- номист” по мини-футболу, заняв- международного бизнеса Г.В. Тур-
талья Познякова; чемпионка первен- шая 3 место в чемпионате респуб- бан.
ства Европы, бронзовый призер пер- лики (тренер —  старший препода- По итогам года лучшим факульте-
венсгва мира по борьбе самбо Елена ватель кафедры физической куль- том признан учетно-экономический
Щемелева; серебряный призер чемпи- туры В.П. Пилецкий). факультет. В номинации “научная сту-
оната Европы по борьбе самбо Маго- Лучшими студентами БГЭУ назва- денческая работа” отмечен студент 5
мет Абдулганилов; серебряный призер ны: Александр Аралин (4 курс ФЭУТ), курса ФЭФ Дмитрий Славников. Дмит-
чемпионата Европы, призер чемпио- Вероника Баранчук (4 курс ФМк), Ро- рий —  президентский стипендиат, по-
ната мира по армрестлингу Дмитрий ман Василевский (4 курс ФЭФ), Елена бедитель множества научно-практи-
Тарасевич; серебряный призер чемпи- Гайдукевич (4 курс ФУС), Владимир ческих студенческих конференций и
оната Европы и мира по армрестлингу Громак (3 курс ФМ), Максим Емелья- конкурсов различных уровней: респуб-
Валентин Бобрович. В их подготовке нов (5 курс ФМЭО), Дмитрий Занковец ликанских, международных, межвузов-
большую роль сыграли тренеры зас- (2 курс ФЭФ), Татьяна Матусевич (3 ских, региональных Ведущим моло-
луженный тренер Беларуси по борьбе, курс BLUT), Алексей Стах (4 курс ФП), дым ученым БГЭУ признан ассистент
к. п. н., доцент О.В. Хижевский и мае- Сергей Столярчук (4 курс ФБД). кафедры финансов, кандидат эконо-
тер спорта по армрестлингу О.А. Ша- Были отмечены и лучшие препо- мических наук (кандидатскую диссер-
лота Среди спортивных команд луч- даватели университета. Ими стали: тацию защитил в 23 года!) К.В. Рудый,
шей признана команда по настольно- старший преподаватель кафедры За лучший учебник года —  учебное по-



«Ни один талант не должен 
остаться без внимания»

Гocydapcmeo будет оказывать всестороннюю под
держку талантливым молодым людям на всех этапах 
их жизненного пути. Об этом заявил Президент стра
ны Александр Лукашенко 21 мая на встрече с учащими
ся — победителями и призерами международных олим
пиад 2001 года, лауреатами специального фонда Пре
зидента Республики Беларусь по социальной поддер
жке талантливой молодежи.

Отмечать творческие успехи лучших представителей 
учащейся молодежи на высшем государственном уровне 
стало доброй традицией. Такие встречи, считает президент, 
вселяют чувство оптимизма: так, если в прошлом году лауре
атами международных олимпиад стали 19 парней и девушек, 
то в нынешнем — уже 26. Их серьезные достижения, подчер
кнул руководитель страны, — не только яркое доказательс
тво талантливости белорусской молодежи, но и показатель 
эффективности системы по созданию и воспитанию интел
лектуальной элиты нашей страны, которая существует в рес
публике, успешной реализации Государственной программы 
“Талантливые дети”.

Одним из важных моментов в работе с талантливой мо
лодежью президент считает ведение банка данных отлични
ков из числа учащихся и студентов, которых был создан в 
прошлом году. “Ни один талант не должен остаться незаме
ченным”, — отметил Александр Лукашенко. Руководитель 
страны распорядился в самое ближайшее время доложить 
ему о результатах проведенной в этом направлении работы.

Александр Григорьевич поздравил своих юных гостей с 
успехами и пожелал им сохранять твердость, целеустрем
ленность и трудолюбие, а также никогда не забывать родную 
Беларусь. Президент не сомневается, что у этих юношей и 
девушек — великое будущее. Государство может помочь 
развить талант, но добиваться результатов нужно будет са
мим, подчеркнул Лукашенко. Особенную благодарность пре
зидент выразил их родителям, а также преподавателям и 
ученым, которые отдают свои знания на развитие талантов.

Президент поручил министру образования Петру Брига- 
дину проработать вопрос о предоставлении льгот при пос
туплении в высшие учебные заведения победителям между
народных олимпиад, которые заняли второе и третье места. 
Не осталась без внимания Александра Лукашенко и пробле
ма кураторства молодых талантов, которое должна взять на 
себя прежде всего Национальная академия наук Беларуси. 
Президент распорядился внести предложения по матери
альной заинтересованности преподавателей, которые инди
видуально работают с учащимися, подающими большие на
дежды. Кроме того, руководитель страны дал поручение соз
дать гимназии в каждом городском и сельском районе Бела
руси для развития юных талантов на местах, а также разре
шить проблему материальной поддержки талантливых сту
дентов и учащихся средних специальных учебных заведений 
из числа малообеспеченных семей.

Пресс-служба Президента Республики Беларусь.
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Вероника Баранчук, четверокурсница факультета маркетинга принад
лежит к той редкой категории счастливчиков, которым удается изо дня в 
день заниматься любимым делом. И это любимое занятие — маркетинг —  
для нее не просто изучаемый в университете предмет, с которым еще не 
известно, придется ли столкнуться на практике. Свою специальность Ве
роника выбирала осознанно.

Наши лучшие студенты

Перед выпускницей 
школы-лицея с физико-ма
тематическим уклоном от
крывались широкие воз
можности в выборе и про
фессии, и вуза. Ведь всту
пительный экзамен по ма-

Маркетолог —  
профессия творческая

Студент и наука
16 мая на факультете права БГЭУ состоялась 

межвузовская научно-практическая студенческая 
конференция на тему: “Разделение властей: кон
цепция, история развития, практика". Конферен
ция была организована кафедрой теории и исто
рии права БГЭУ с участием преподавателей и кур
сантов Академии МВД Республики Беларусь.

Будущие юристы 
обсуждают 

проблемы власти
На открытии конференции прозвучали напутствен

ные слова гостей — профессора Академии МВД А.Ф. 
Вишневского и профессора Академии МВД Н.А. Горбат- 
ка, а также заведующей кафедры теории и истории пра
ва БГЭУ Е.А. Зорченко с пожеланиями успешной работы 
участникам конференции.

После пленарного заседания работа продолжалась 
в секциях:

"Разделение властей в истории политической и пра
вовой мысли и в теории права” (руководители — про
фессор А.Ф. Вишневский, заведующая кафедрой Е.А. 
Зорченко, доцент Л.П. Станишевская), “История и пра
ктика разделения властей” (руководители — профессор 
Н.А. Горбаток, доценты И В. Вишневская, А.С. Леднева,
В.Н. Якубовский).

В рамках первой секции были рассмотрены пробле
мы разработки концепции разделения властей в миро
вой и отечественной правовой и политической мысли, 
современные подходы к теории разделения властей и 
ее использованию в мировой конституционной практике.

Работа второй секции была посвящена вопросам ре
ализации принципа разделения властей в законода
тельной практике государств, существовавших на тер
ритории Республики Беларусь в различные историчес
кие периоды и его закреплению в Статуте 1588 г., Кон
ституции Речи Посполитой 1791 г., Конституции БССР и 
действующих конституциях Республики Беларусь, Рос
сийской Федерации, США, Франции.

Особый интерес вызвали доклады студентов: Н. Ми- 
хета “Теория разделения властей: исторический опыт”, 
М. Бацуковой “Соотношение гражданского общества и 
государства”, А. Нешитого “Разделение властей в миро
вой конституционной практике”, В. Семашки “Праблема 
забеспячэння падзелу ўлад у прававой думцы Рэспублі- 
кі Беларусь”, Е. Акимовой "Суд присяжных как сущес
твенная часть судебной системы по реформе 1864 г.”, 
Т. Миранович "Распределение полномочий между орга
нами Союзного государства и государствами — участни
ками Союза России и Беларуси” и многие другие.

Каждая секция определила лучших докладчиков. 
Призовые места в первой секции заняли ее участники: 
Н. Тихонюк (первое место), А. Стаховская (второе), 
М. Бацукова и Н. Михет (третье).

Во второй секции лучшими признаны научные рабо
ты студентов Е. Витковской, Т. Бураковской, И. Кулико
вой и А. Морозова. О студентах факультета, активно за
нимающихся наукой в ближайших номерах расскажет 
факультетская малотиражная газета “Юрист".

Наш внешкорр.

Еще большим стимулом для учебы 
стало желание поскорее применить зна
ния на практике. И Вероника начала сов
мещать занятия в БГЭУ с работой в рек
ламном агентстве. Уж теперь-то она твер
до знает: все, чему учат в университете, 
необходимо специалисту-маркетологу. На 
практике помогают многие науки, в том 
числе делопроизводство, управление пер
соналом, даже экономическая теория. 
Практический опыт подстегивает к посто
янному самообразованию, изучению зару
бежного опыта, внутреннего рынка. По 
мнению Вероники, одной из самых быс- 
троразвивающихся отраслей, где востре
бованы маркетинговые исследования, яв
ляется рынок услуг сотовой связи респуб
лики. Изучению этих вопросов посвящены 
все курсовые и научные работы студентки. 
По ним можно проследить всю историю 
становления операторов сотовой связи в 
Беларуси.

Будет не справедливо, если читате
ли представят себе нашу героиню скуч
ной серой мышкой, грызущей гранит нау
ки. Среди представителей творческой 
профессии — маркетолог — такие не 
встречаются. Вероника всегда рада по
ходам и пикникам с шашлыками в компа
нии друзей, любит отмечать студенчес
кие праздники вместе с однокурсниками, 
а также является болельщицей белорус
ской национальной сборной по футболу.

Планы на ближайшее будущее у луч
шей студентки факультета маркетинга: с 
отличием завершить учебный год и до
биться успехов на профессиональном 
поприще. И еще держать марку своего 
учебного заведения. Ведь о студентах и 
выпускниках БГЭУ работодатели гово
рят так: “Специалисты широкого профи
ля с хорошей теоретической базой”.

И. Уточкина.
Фото автора.

Место встречи изменить нельзя
и... не нужно

ному признанию, в 
этом “повинны” и ро
дители, и однокур
сники, и собствен
ный характер. Веро
ника родилась в 
семье экономистов, 
а потому о том, чему 
и как учат в “нархозе” 
знала с детства. С 
группой девушке то
же повезло: каждый 
в этом коллективе
старается учиться 
как можно лучше, од
нокурсники вместе 
проводят универси
тетские будни и пра
здники. Но самым 
строгим судьей для 
Вероники является 
внутреннее “я”, кото
рое не дает рассла
биться даже в изуче
нии самых сложных 
дисциплин. Таковы
ми для студентки 
стали... гуманитар
ные предметы. От
личные оценки по 
философии и праву 
— победа над собой, 
а вот с математичес
кими дисциплинами 
у Вероники прочная 
дружба с давних пор.

ботник высшей школы БССР, профес
сор. Мотор, если можно так выразиться, 
всех перемен к лучшему, которые сейчас 
происходят в университете, ставшем под 
его руководством одним из лучших вузов 
республики.

Николай Александрович Сташен- 
ков. Всю свою трудовую жизнь посвятил 
развития торговли Белоруссии и СССР. 
Был заведующим отделом торговли ЦК 
КПБ, работал в аппарате ЦК КПСС, руко
водил торговлей нашей республики на 
посту министра, стал заместителем ми
нистра торговли СССР, представлял инте
ресы Совета Министров БССР при Совми
не Советского Союза.

Анатолий Александрович Мордо- 
вич. Этот человек принес немало пользы 
своей стране, работая далеко за ее пред
елами. Это именно он представлял нашу 
республику в Швейцарской конфедерации 
в ранге Чрезвычайного и Полномочного 
посла, занимал ответственный пост в Сек
ретариате ООН.

Николай Трофимович Кавко. Начав 
свою трудовую деятельность после окон
чания института с председателя плановой 
комиссии Малоритского райисполкома, он 
вырос до заведующего планово-финансо
вым отделом Управления делами Совета 
Министров БССР, был депутатам Верхов

ного Совета БССР, также представлял ее 
интересы в союзном правительстве.

Выпуск 1957 года примечателен еще и 
тем, что десять его студентов стали впос
ледствии преподавателями БГИНХ-БГЭУ. 
Это, кроме названного уже P.M. Карсеко,
С.П. Белько, М.С. Кунявский, ныне, к ог
ромному сожалению, уже покойный, С.М. 
Кунявская, Г.В. Трояновская, Е.В. Дубов- 
чик, И.П. Якимович, А.И. Бесфамильная, 
Н И. Савицкий, К.Г. Денисова и Я.М. Алек
сандрович.

Гостей, своих однокашников по праву 
хозяина тепло и искренне приветствовали 
Роман Михайлович Карсеко, преподава
тели вуза того времени А.В. Воропаева и 
Н.К. Болютина. Звучали взволнованные и 
искренние слова благодарности своей 
альма-матер, которая не только дала 
всем им путевку в жизнь, но и научила 
крепкой дружбе, что не забывается с года
ми и десятилетиями, дала крепкую закал
ку, воспитала их достойными гражданами 
своей страны. Да, к вящему всех сожале
нию, нет сегодня той большой страны, 
благу которой они служили. Но осталось 
то, что сделали эти неугомонные люди 
каждый на своем посту. Есть ученики, сот
ни и десятки, которые продолжают их де
ло. Есть, наконец, колоссальный опыт, к 
которому все чаще обращаются и сегод
няшние экономисты, и управленцы. Есть, 
а это самое главное, дети и внуки. Значит, 
как в песне поется, все опять повторится 
сначала.

Такие встречи невозможно наблюдать 
без волнения и тихой радости за встре
тившихся друзей. Замечаешь, как они мо
лодеют, оттаивают душой, как в мгнове
ние ока слетает с плеч груз прожитых лет, 
и вот перед тобой уже не убеленный седи
нами ветеран, а тот неугомонный, наив
ный и любознательный Шурик, Коля, Ром
ка..., которыми все они и были сорок пять 
лет назад.

Следующая встреча выпускников 
1957 года, по их единодушному решению, 
через пять лет. Явка — обязательна, все 
причины возможного отсутствия решено 
считать неуважительными. Поскольку та
кое, в некотором роде волюнтаристское и 
чисто административное предложение 
прошло, что называется, на ура, то нет 
сомнения, что и пятидесятилетие оконча
ния родного вуза эти люди отметят так же 
многолюдно, шумно, искренне и задорно.

А. Барабанова, 
директор музея истории.

На снимке: вспоминают друзья-од- 
нокурсники.

Фото А. Войтова.

тематике чаще всего стано
вится камнем преткновения для абиту
риентов. Кому-то по милости этой цари
цы точных наук приходится даже про
щаться с мечтой о высшем образова
нии. А вот мечта Вероники Баранчук 
сбылась: четыре года назад она сдела

ла все возможное, чтобы в будущем 
стать маркетологом, а накануне Дня уни
верситета названа одной из лучших сту
денток своего факультета.

На протяжении всех лет учебы в уни
верситете в зачетке Вероники не было 

оценки ниже “отлич
но". По ее собствен-

Как раз накануне Дня университета, 
что тоже по-своему символично, в его 
стенах состоялась одна знаменательная 
встреча. Выпускников нашего универси
тета, тогда еще, конечно, института, 1957 
года. То есть тех, кто целых сорок пять 
лет назад, а это, согласитесь, почти че
ловеческая жизнь, получил в этих слав
ных стенах путевку в жизнь, стал специа
листом, что в те тяжелые и далекие уже 
времена само по себе было редкостью, 
высшей квалификации, в которых так 
нуждалась страна. Надо сказать, что вы
пускники 1957 года достойно пронесли 
по жизни свое высокое звание, их вклад в 
экономику страны, развитие ее народно
го хозяйства, их усилия по приумноже
нию общенародного достояния трудно 
даже оценить. Но если цифры, какие-то 
конкретные показатели подобрать невоз
можно, да и нужно ли, то даже некоторые 
факты из трудовых биографий выпускни
ков говорят сами за себя, свидетельству
ют о том, что эти люди находились на пе
реднем крае созидательной работы, бы
ли примером и образцом для подража
ния. Давайте же вместе, пусть неполно, 
пройдемся по списку выпускников соро
капятилетней давности

Роман Михайлович Карсеко. Наш 
сегодняшний ректор. Заслуженный ра



Международная научно-практическая конференция “Предпринимательство в усло
виях глобализации", которую организовали и провели БГЭУ, Министерство образова
ния РБ, университет Монпелье-1 (Франция), Каталонский политехнический универси
тет, Консорциум белорусских университетов, Совет по развитию предпринимательс
тва Республики Беларусь, Институт экономики НАН Беларуси и Финансовая академия 
при правительстве Российской Федерации со всей актуальностью подняла один из 
важнейших аспектов развития экономики как в Беларуси, так и в Европе в целом. Пред
ставители ведущих университетов Франции, Испании, Польши, России и Беларуси по
пытались научно обосновать условия выживания малого бизнеса в период глобализа
ции экономики.

необходимо вписываться в эту 
систему, подгонять экономику 
под общие требования. Глобаль
ная экономическая система со “~ ,“  
всей очевидностью оказывает 
влияние на политику, идеологию и культуру и 
просто игнорировать ее уже нельзя.

Об этом красноречиво говорила в своем 
выступлении профессор университета Мон
пелье-1 Колетт Фуркад, которая обозначила

Международная конференция
принимательства и занятость. Региональные 
аспекты предпринимательства”, “Предприни
мательство в сфере производства и услуг". В 
работе секций и дискуссиях по обсуждаемым 
проблемам приняли участие ученые как наше-

Ма пленарном заседании конференции 
выступили с докладами видные белорусские 
ученые и специалисты: президент Белорусско
го союза предпринимателей и нанимателей им. 
М.С. Кунявского Г.П. Бадей, председатель Со
вета по развитию предпринимательства в РБ 
Т.П. Быкова, профессор, зав. кафедрой эконо
мики промышленных предприятий БГЭУ Л.Н. 
Нехорошева и профессор университета Мон
пелье-1 Колетт Фуркад.

Устоит ли малый бизнес 
в условиях глобализации

Глава белорусских предпринимателей Г.П. 
Бадей в своем выступлении высказал мнение 
об уровне развития частного и малого бизнеса 
в нашей республике. По его словам, этот сек
тор экономики, который в развитых странах Ев
ропы считается определяющим, у нас в Бела
руси занимает крайне низкий процент в общем 
объеме производства товаров и оказания ус
луг. Если в Германии на долю предпринимате
лей приходится 70 % ВВП, то в нашей стране 
только 6,5-7,0 %. И показатель этот продолжа
ет неуклонно падать. Барьеры на пути разви
тия малого бизнеса — несовершенство налого
вого законодательства, тотальное лицензиро
вание предпринимательской деятельности, ус
ложнение регистрации, льготы и преференции 
отдельным предприятиям — привели к тому, 
что белорусская экономика оказалась сегодня 
в нестабильном положении. По итогам первого 
квартала текущего года 44,1 % предприятий 
республики убыточны, их трудовые коллективы 
имеют проблемы с расчетами как по зарплате, 
так и по обновлению оборотных средств. Су
щественно мешает развитию малого бизнеса в 
республике и то количество нормативных ак
тов, декретов, указов и иных регламентирую
щих деятельность предпринимателей докумен
тов, которые появляются на свет ежегодно, за
тем корректируются или дополняются отсылоч
ными статьями. Возможно, уточнил автор в 
своем докладе, это негативно сказывается и на

темпах инфляции и 
девальвации бело
русского рубля. Ма
лый бизнес сегодня 
имеет слабую под
держку со стороны 
государственных 
структур. Частный 
бизнес все чаще ухо
дит в "тень”, чтобы 
платить меньше на
логов и иметь хоть 
какую-то прибыль. 
По этой же причине 
не спешат в Бела
русь и частные ин
весторы. В числе 
причинно-следствен
ных связей недоста
точного развития ма
лого бизнеса в РБ 
Г.П. Бадей назвал и 
психологический 
фактор — фигура 
частного предприни
мателя в сознании 
многих граждан име
ет негативный отте
нок и их отношение к 
нему соответствую
щее. Поэтому сегод
ня Белорусский союз 
предпринимателей и 
нанимателей озабо
чен созданием при
влекательного имид
жа предпринимате
ля, с этой целью про
водятся по регионам 
семинары и конфе
ренции. А экономи
ческий университет 
со своей стороны 

должен помочь малому бизнесу поддержкой и 
научно-обоснованной точкой зрения ученых на 
эту проблему.

Отрадно, что точку зрения практиков разде
ляют и ученые-экономисты республики. Малый 
бизнес, частное предпринимательство должно 
развиваться в республике более быстрыми 
темпами. Об этом в своем докладе “Предпри
нимательство и предприниматель в условиях 
глобализации экономики” убедительно с по
мощью таблиц и диаграмм говорила д. э. н. 
профессор Л.Н. Нехорошева. Исследовав дан
ные роста предпринимательской деятельности 
в республике за последние два года, Людмила 
Николаевна пришла к выводу, что развитие ма
лого бизнеса в Беларуси идет по убывающей, а 
жепающих заниматься этой деятельностью ос
тается все меньше. Диспропорция развития 
экономики Беларуси на фоне мирового эконо
мического сообщества очевидна. Если в разви
тых странах сегодня заметны темпы развития 
сферы услуг, а допя сельского хозяйства мини
мальна, в РБ позиции сфер экономики в общем 
объеме ВВП остаются прежними — сельское 
хозяйство и промышленность занимают веду
щие места, а сфера услуг остается малоразви
той. А ведь сегодня мировое сообщество пре
вратилось в единую экономическую систему и 
диктует другим странам свои условия. Чтобы 
не оказаться на задворках Европы, Беларуси

роль интернационализации в развитии миро
вой экономики. Малые и средние предприятия 
в Европе также поставлены в жесткие условия 
конкуренции и только высокое качество това
ров и услуг позволяют им противостоять за
силью крупных транснациональных корпора
ций. В последней четверти XX века ускорились 
процессы глобализации, и все экономические 
связи, как национальные, так и местные, стол
кнулись с этим движением. Профессор универ
ситета Монпелье-1 подробно остановилась на 
тех факторах, которые влияют на степень 
включения в эти процессы малого и среднего 
бизнеса в зависимости от динамики интернаци
онализации предприятий.

Председатель Совета 
по развитию предпринима
тельства в Республики Бе
ларусь Т.П. Быкова, кстати, 
выпускница нашего уни
верситета, в своем выступ
лении говорила о предпри
нимательстве как факторе 
повышения эффективнос
ти экономики Беларуси.
Программой социаль
но-экономического разви
тия страны, принятой вто
рым Всебелорусским соб
ранием, поставлена задача 
превратить малый бизнес в 
“активно формирующееся 
звено интенсивно развива
ющейся экономики” и до
вести к 2005 г. его долю в 
общем объеме выручки от 
реализации продукции по 
народному хозяйству до 
25 %. Комплекс выработан
ных мер по поддержке 
предпринимательства поз
волит вовлечь активных и 
профессионально подго
товленных людей в самос
тоятельную экономическую 
деятельность. Депутат пар
ламента Т.П. Быкова рас
сказала участникам конфе
ренции о мерах, которые 
государство и высший зако
нодательный орган страны 
принимают для развития 
предпринимательства в 
республики и каковы пер
спективы роста данного 
сектора экономики в бли- 
жайшие годы.

После пленарного засе
дания и перерыва конфе
ренция продолжила свою 
работу по секциям: “Финан
сово-кредитное обеспече
ние предпринимательс
тва”, “Особенности разви
тия предпринимательства 
в условиях переходной эко
номики”, “Инновации и 
предпринимательство, 
обучение. Инфраструктура 
поддержки малого бизне
са”, “Предпринимательство 
в системе социального пар
тнерства: развитие пред-

го университета так и других вузов республики 
и зарубежные гости. Итоговые документы кон
ференции будут представлены в государствен
ные органы управления и парламентские ко
миссии для ознакомления. Лучшие доклады и 
выступления участников конференции по же
ланию авторов будут опубликованы в периоди
ческих и научных республиканских изданиях.

А. Петрова.

На снимке: выступление Г.П. Бадея, 
президента Белорусского союза предпри
нимателей и нанимателей им. М.С. Куняв
ского.

Фото А. Войтова.

Почетный доктор БГЭУ

почему бы и нет!

Каким бы патриотом не был студент экономического университета, а стремление достойно зарабатывать 
рано или поздно приведет его в общественный центр по международным студенческим обменам. Лучше раньше, 
чем позже. Потому что программы “Work and travel , Аи Pair, “Академический год", которые предлагает центр 
студентам в качестве альтернативы для проведения каникул или учебы по специальности, рассчитаны в основ
ном не на старшекурсников.

Экономист с опытом работы продавца 
мороженого —

Таковы условия принимающей стороны — США. Именно американские проекты пользуются неизменным спросом у на
шей молодежи по вполне понятным причинам: петнего заработка на далеком континенте хватите лихвой не только, чтобы 
окупить дорогу и стоимость программы, но и на сытую жизнь дома. Как правило, студенты получают 6-8 долларов в час, 
при наличии сноровки и опыта можно зарабатывать и больше. Каждый участник не упускает возможности попутешество
вать, усовершенствовать свой английский, а также получить рекомендации зарубежных компаний, которые только поспо
собствуют будущей карьере.

По словам руководителя центра по обменам И. Малько, результаты первого года работы вполне удовлетворительны. Око
ло 300 студентов БГЭУ и некоторых других учебных заведений города обратились в центр за помощью в поиске заокеанского 
работодателя. В основном, их привлекает программа “Work and travel", как самый реальный шанс быстрого заработка. Треть 
аппликантов уже прошли самый ответственный этап отбора: собеседование в посольстве США. Студенты решительно настро
ены приступить к работе в далекой Америке уже с начала июня.

Несколько человек прельстились стажировкой в далекой Новой Зеландии: все они — старшекурсники нашего университе
та. И не удивительно. Свободное владение английским языком плюс профессиональные навыки — преимущества студентов 
БГЭУ.

И. Александрова.

Ежегодно в нашем университете в традиционный День 
БГЭУ одному из зарубежных преподавателей, длительное 
время сотрудничавшему с вузом присваивается звание по
четного доктора университета. Такого титула в минувшие 
праздники были удостоены профессор Дортмундского универ
ситета Питер Ройш, профессор Сорбонны Пьер Кабаньоль, 
Президент университета Париж-1—Пантеон—Сорбонна Ми
шель Каплан. В нынешнем году этого почетного звания удос
тоена профессор университета Монпелье-1 Колетт Фуркад, 
которая вот уже шесть лет поддерживает тесные связи с 
нашим университетом. Она координатор программы “Тем- 
пус-Тасис” со стороны Франции и из года в год совместно с на
шими учеными занимается подготовкой международных науч
но-практических конференций по актуальным экономическим 
проблемам. Вот и в этом году она выступила инициатором 
проведения конференции о проблемах малого бизнеса в усло
виях глобализации мировой экономики, тема которой была 
поднята еще три года назад учеными трех стран — Франции, 
Испании и Беларуси. Нынешнее выступление профессора Ко
летт Фуркад на конференции также внесло определенный ас
пект в научную разработку этой проблемы.

Присвоением звания “Почетный доктор университета” воз
рождена вековая традиция мировой культуры и науки — присуж
дать авторитетным выдающимся людям своего времени неза
висимо от их национальности высокое научное звание и тем са
мым укреплять престиж учебного заведения. Высокие достиже
ния культуры и образования XXI века должны снискать призва
ние вне границ и идеологий — в этом проявляются мудрость на
ции и желание иметь партнеров в мировом сообществе. Наш 
университет активно развивает свои международные связи и 
привлекает к партнерству многие именитые университеты 
Европы и других континентов.

На снимке: профессор Колетт Фуркад в мантии “Почетно
го доктора” принимает поздравления от белорусских коллег.

Фото А.Войтова.

Приглашаем к участию в Олимпиаде
Во второй Всероссийской олимпиаде по 

экономическим и финансовым дисциплинам, 
которая проводилась с февраля по декабрь 
2001 года, приняло участие 1512 молодых эко
номистов и финансистов. Участники олимпиа
ды — это представители 238 вузов России и 4 
вузов Республики Беларусь. Участники пред
ставили в оргкомитет олимпиады 1421 конкур

сную работу. Оргкомитетом второй Всероссий
ской олимпиады установлено 36 номинаций. 
Призовые места в номинациях присуждены 294 
конкурсным работам, в том числе 8 студентам 
БГЭУ.

Главный итог второй Всероссийской олим
пиады по экономическим и финансовым дис
циплинам — выражение готовности и желания

российской и белорусской молодежи к участию 
в процессах восстановления и развития народ
ного хозяйства, к получению и совершенство
ванию научно-теоретических и практических 
навыков, к плодотворному и взаимополезному 
общению и сотрудничеству, формированию но
вого молодежного делового сообщества.

В феврале 2001 года стартовала третья 
Всероссийская олимпиада по экономическим и 
финансовым дисциплинам и вопросам управ
ления.

Приглашаем всех студентов, магистрантов, 
аспирантов, моподых ученых к участию в олим
пиаде, которая проводится в заочной форме. 
Объем работы не менее 30 машинописных 
страниц с межстрочным интервалом 1,5.

Более подробную информацию о треть
ей Всероссийской олимпиаде можно полу- 
чить на всех кафедрах университета или в 
студенческом исследовательском бюро 
(ауд. 221 корп. 2).
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В мае завершилась очередная 48 по счету круглогодичная спартаки
ада БГЭУ. Факультетские команды оспаривали награды в соревновани
ях по 15 видам спорта, 9 из которых давали зачет для определения мес
та факультета в спартакиаде.

Хотя “Экономист"  систематически информирует о выступлении 
спортсменов нашего университета на республиканских и международ
ных соревнованиях, главными состязаниями БГЭУ остается круглого
дичная спартакиада. По ее итогам можно объективно оценить состоя
ние спортивно-массовой работы на каждом из факультетов. В этих 
итогах и желание студентов постоять за честь родного факультета, 
и организационная работа преподавателей кафедры физической куль
туры, и стремление деканатов создать благоприятные условия для 
занятий спортом и участия своих студентов в соревнованиях.

Как шла борьба по отдельным ви
дам спорта можно увидеть в таблице 
48-й круглогодичной спартакиады 
БГЭУ.

Уже когда завершилась наша 
спартакиада пришли приятные спор
тивные новости: команда БГЭУ по ар
мрестлингу на республиканских сту
денческих играх заняла почетное вто
рое место. Чемпионами стали Дмит
рий Тарасевич и Валентин Бобрович. 
А на чемпионате Беларуси по аэроби
ке бронзовые награды завоевали ко-

Т А Б Л И Ц А  
хода 48-й круглогодичной спартакиады БГЭУ

Давно прошло то время, когда 
достаточно было приказать студен
там участвовать в соревнованиях, и 
те бежали, боролись, плыли... Сту
дента теперь не заставишь состязать
ся, он сам решает: выступать за фа
культетскую команду или не высту
пать. Но если решил выступать, то де
лает это самоотверженно, с высоким 
эмоциональным накалом. Вот почему 
почти все наши соревнования прошли 
в острой борьбе, а разница в очках, 
набранных лидерами, — минималь
ная. Буквально до последнего вида ос
тавалось неясным распределение 
мест спартакиады.

Спартакиада БГЭУ завершилась 
перед самым Днем экономического 
университета и приятно, что наши пе
реходящие кубки были вручены в 
столь торжественной обстановке. И 
это символично: итоги учебного года 
были бы не полными, если б не вклю
чили результаты спортивно-массовой 
работы. Тем более, что в этом году ка
федра физической культуры и спор
тклуб БГЭУ провели 76 спортивных 
мероприятий и соревнований.

Хрустальные кубки и грамоты 
спартакиады из рук проректора Г.А. 
Короленка получили декан финансо-

«Весна и спорт» —  
приятное завершение 

спортивного года
во-экономического факультета B.C. 
Бас и ответственный за спортив
но-массовую работу М.Ф. Маневский. 
Во второй группе — декан факультета 
банковского дела С.С. Ткачук и ответ
ственная Н.В Зенькович.

Было бы несправедливо не отме
тить и других призеров спартакиады: 
вторыми в своих группах стали факуль
тет экономики и управления торговлей 
(декан — В.М. Платонов, ответственная
— Н.Г. Тростинецкая) и факультет права 
(декан — В А  Витушко, ответственный
— B.C. Емельянчик). Третьи места с ми
нимальным отрывом от лидеров заняли 
факультет менеджмента (декан — Л.Ф. 
Догиль, ответственная — Т.Р Володько) 
и факультет маркетинга (декан — О.И 
Карпеко, ответственный — А.В. Рудлев- 
ский).

манда экономического университета и 
смешанная двойка (Андрей Петрович 
и Елена Шкируть).

Действительно приятное завер
шение спортивного года! Остается 
пожелать нашим спортсменам столь 
же удачно сдать и летнюю сессию.

Е. Кулинкович, заведующий 
кафедрой физической культуры.

||

№
пп Ф-т

Кр
ос

с 
ос

ен
ни

й

Кр
ос

с 
ве

се
нн

ий
 

||

Аэ
ро

би
ка

Те
нн

ис
 

на
ст

ол
ьн

ы
й

Ба
ск

ет
бо

л 
му

жс
ко

й

Ба
ск

ет
бо

л 
же

нс
ки

й 
і

Во
ле

йб
ол

 
му

жс
ко

й

Во
ле

йб
ол

 
же

нс
ки

й

Дз
юд

о 
(ж

ен
щ

ин
ы

)

Са
мб

о 
(м

уж
чи

ны
) 

1

П
ау

эр
ли

ф
ти

нг

А
рм

ре
ст

ли
нг

М
ин

и-
ф

ут
бо

л

Ш
ах

ма
ты

П
ла

ва
ни

е

p i t
o i l

j

I I ;I I,
1-я группа

1. ФЭФ 1...... - 1 1 4 5 ! 2 4 2 1 1 1 2’ 1 2 4 2 5 ! 41 ! 1
2. ФЭУТ 3 3 1 1 ! 1 3 5 4 4 3 2 5 1 1 2 39 2 I1
3. ФМ 4 2 2 4 3 1 4 5 2-3 1 3 1 5 4 I 1 ! 38

it 
3 1

4. Ф Уи^ 2 4 3 3 4 2 1 2 2-3 4 3 3 3 3 ! 33 4 !
5. УЭФ 5 5 5 2 5 5 3 3 — 5 — 4 2 5 5 20 ! 5

2-я группа ll
1. ФБД 5 — 1 5 1 2 1 1 1 1 2-3 1 4 3 5 43 1 :
2. ФП 3 2 3 2 4 — 3 3 3 2 1 2 1 1 1 39 2 !!
3. ФМК 2 1 4-5 1 3 1 4 2 2 4 5 4 2 — 3 37 3 I
4. гмэо 1 з 4-5 3 2 3 2 4 — 3 4 5 3 2 4 32 4 I!

1 5. вшт 4 4 2 4 5 4 | ! 5 4 — 2-3 3 5 4 2 25 5 !

Поздравляем!
Безусловно, правы те, кто утверждает, что в спорте главное не 

победа, а участие. Также верно и то, что каждый участник любого спор
тивного соревнования стремится стать его победителем, занять
высшую ступеньку пьедестала почета, доказать всем, себе, в первую 
очередь, что именно ты — самый сильный, ловкий, быстрый. И каждая 
победа для спортсмена, будь то престижная Олимпиада, мировое пер
венство или состязания местного масштаба, самая значительная, са
мая решающая в его карьере.

Все сказанное в полной мере относится и к Юлии Борисик, студентке второ
го курса финансово-экономического факультета Юля, о спортивных достиже
ниях которой мы не раз писали, лидер по натуре, боец по характеру, человек, 
ставящий перед собой максимальную цель и не довольствующийся полумера
ми, полурезультатами, полууспехами. Именно эти качества позволили Юле 
стать обладательницей золотой медали прошлогоднего чемпионата мира по 
самбо среди молодежи до 20 лет.

И вот, спустя только несколько месяцев после тех памятных и успешных 
для Юли соревнований, она вновь подтвердила свой высокий класс, высочай
ший уровень мастерства. На этот раз студентке нашего университета рукоплес
кали зрители Италии, где проходил чемпионат Европы по борьбе самбо и по 
итогам которого Юля Борисик, не оставив своим многочисленным соперницам 
даже призрачного шанса на победу, вновь поднялась на высшую ступень пье
дестала почета.

Порадовал хорошей физической формой, целеустремленностью и волей к 
победе и однокурсник Юли Магомед Абдулганилов, который стал серебряным 
призером чемпионата.

К сказанному остается добавить, что готовил ребят к ответственным сорев
нованиям их бессменный тренер доцент кафедры физической культуры, Заслу
женный тренер республики Олег Викторович Хижевский, чей педагогический 
талант, а также бойцовский характер его подопечных и привели к большому ус
пеху, с которым все мы их и поздравляем.

М. Николаев.

3/мая —  Всемирный день ворьвы с курением
Сегодня весь прогрессивный мир борется с вредной привычкой чело

вечества — курением. Общеизвестно, что курильщик за последнее деся
тилетие заметно помолодел. Особенно этой бедой страдают дети из 
малоразвитых стран, в том числе и многих республик СНГ — России, Бе
ларуси и т.д. Школьник с сигаретой в руке — обычное явление. Многие де
вушки, будущие матери, также начинают курить еще в юном возрасте. 
Между тем путь от сигареты к наркотикам очень короткий. Пример тому 
Западная Европа, где почти 40 % молодежи курят не просто табак, а лег
кий наркотик — марихуану. Наркомания — страшное зло, которое затяги
вает в сети порока все больше молодежи. Курение "травки” стало сегод
ня приметой молодежной субкультуры, и этот, так называемый безобид
ный наркотик, привлекает многих поклонников сигареты. Стойкая при
вычка получать свой ежедневный “кайф” часто приводит к более сильно- 
действующим наркотикам. А там уже как Бог даст — есть сила воли, гре
хи молодости уйдут в небытие, нет —* молодого человека ждет бездна и в 
лучшем случае инвалидность. А начиналось все, между тем, с безобидной 
затяжки.

Наши теннисисты —  лучшие в республике
На завершившихся XII Республиканских студенческих играх по настольному теннису, проходивших с 4 

по 10 мая в зале настольного тенниса БГЭУ, отлично выступила наша сборная команда. Как говорится, 
дома и стены помогают. Максимально возможного результата добилась женская команда в составе 
студентов Вики Веремейчик (3 курс ФЭФ), Олеси Артюшкевич (3 курс ФУС), и Анны Короневской (2 курс 
ФМк), занявших первое место. Мужская команда после настойчивой борьбы стала серебряным призером, 
уступив лишь сборной команде Белорусского национального технического университета, которая по 
праву считается в республике самой сильной в настольном теннисе. За нашу мужскую сборную высту
пали мастер спорта Александр Арбузов (1 курс ФЭУТ), мастер спорта Ростислав Жоанько (4 курс ФМ) и 
Сергей Данилов (2 курс ФМ).

В личных соревнованиях 
наши спортсмены-теннисисты 
также заняли призовые места 
— Александр Арбузов и Олеся 
Артюшкевич поднялись на 
третью ступеньку пьедестала 
почета в мужском и женском 
разрядах. Смешанная пара в 
составе,Вики Веремейчик и 
Саши АрЪузова заняла второе 
место, что, безусловно, также 
повлияло на общий итог со
ревнований. Сборная команда 
БГЭУ по настольному теннису 
опять признана лидером рес
публики. И это вдохновляет 
наших спортсменов на более 
весомые победы. Думаем, и 
на международном уровне 
честь университета и респуб
лики они будут отстаивать 
столь же самоотверженно и 
результативно. Хочется поже
лать всем членам сборной ко
манды после напряженного 
спортивного года с достоис- 
твом преодолеть еще один 
барьер — экзаменационную 
сессию. Успехов вам, ребята!

А. Кириченко, тренер 
сборной команды, ст. 

преподаватель кафедры 
физической культуры.

На снимке: сборная команда БГЭУ по настольному теннису чемпион Республики Беларусь.
Фото автора.

Наркомания — это заболевание, 
возникающее в результате примене
ния наркотических средств. Оно ха
рактеризуется возникновением зави
симости от наркотика, что проявляет
ся в необходимости его постоянного 
приема, приводит к постепенной пси
хической и физической деградации 
личности.

В настоящее время в Беларуси на
ибольшее распространение имеют 
препараты, полученные из раститель
ного сырья, различные обезболиваю
щие, снотворные и успокаивающие 
средства.

Опий — это сгущенный сок, извле
каемый из незрелых коробочек мака. 
Главное активное начало опия — мор
фин. Из морфина получают героин — 
самый опасный наркотик в смысле воз
никновения зависимости.

Первая инъекция опийных препа
ратов в большинстве случаев приятна. 
Осознанное влечение появляется поз

днее и в разные сроки. Влечение к ге
роину формируется через 3-5 инъек-

таблетка “экстази” способна заставить 
двигаться человека без перерыва в те
чение 8-10 часов. Многие считают “эк
стази” безвредными, однако в боль
шинстве случаев затем переходят к 
приему опийных препаратов.

Первое употребление наркотичес
ких веществ чаще всего приходится на 
незрелый возраст 13-16 лет.

Итак, предложенная товарищем 
сигарета или инъекция, оказались пол
ными приятных и необычных ощуще
ний — возникло желание вернуться к 
этому состоянию вновь. Организм к 
ним легко и быстро привыкает и нарко
тик становится необходимым для под
держания жизнедеятельности.

Наркоман, лишенный привычного 
яда, испытывает то, что на жаргонном 
языке называется “ломка”.

У больного исчезает аппетит, нару
шается сон. Сначала отмечается зево-

Надо отметить, что длительность 
жизни “профессионального” нарко
мана составляет 10-15 лет, считая с 
момента формирования зависимос
ти. Под воздействием наркотиков 
клетки мозга разрушаются, атрофи
руются, заменяются бездеятельной 
тканью, что приводит к необратимым 
процессам в интеллектуальной сфе
ре. Сексуальная активность нарко
манов претерпевает качественные и 
количественные изменения. Нарко
тическое одурманивание, как прави
ло, сопровождается повышенным по
ловым влечением и потенцией, одна
ко с развитием заболевания разви
вается импотенция. Проявляются и 
качественные расстройства половой 
функции — изменение половой ори
ентации, обычными становятся бес
порядочные половые связи и группо
вой секс.

От сигареты — к наркотикам

4-я стар.

ций, к чистому морфину через 10-15 
инъекций, к опию после двух-трех не
дель нерегулярного приема.

Другой вид дурманящего зелья 
получают из листьев и побегов неко
торых видов конопли. Получаемый из 
конопли гашиш употребляют путем 
курения.

В последнее время получили рас
пространение синтетические галлюци
ногенные амфетамины, такие как “эк
стази". В Москве он появился в 1993 го
ду. Главным местом его продажи стали 
дискотеки и ночные клубы. Причина 
его популярности связана с особеннос
тью молодежной субкультуры, деви
зом которой стало движение. Одна

т

та, слюнотечение, насморк с чиханием. 
Затем появляется озноб, сменяющийся 
жаром, приступы потливости, слабости. 
В дальнейшем появляются боли. Мыш
цы спины, шеи “сводит”, “тянет, “кру
тит”. Больные не могут найти себе мес
та, ложатся, встают, крутятся в посте
ли. Они напряжены, настроение стано
вится злобным, депрессивным. Позже у 
больных появляются боли в кишечнике, 
рвота, понос (до 10-15 раз в сутки) со
вершенно пропадает сон, нередко раз
виваются галлюцинации, психозы. Для 
выхода из этого состояния нужна оче
редная доза наркотика. Чтобы достать 
очередную дозу, наркоман готов на все, 
даже на преступление.

ЭКАНАМІСТ»

Верные спутники наркоманов — 
венерические заболевания и СПИД.

Все ВИЧ-инфицированные в горо
де Светлогорске (1119 человек) оказа
лись потребителями наркотиков.

Старческое лицо, вялая морщи
нистая кожа, пустой взгляд, истоще
ние, полное равнодушие к родным и 
близким, к своей собственной судьбе 
— вот характерный портрет еще сов
сем недавно жизнерадостного, полно
го планов молодого человека, не удер
жавшегося от соблазна испытать 
“кайф" и втянутого в страшный круго
ворот “белой смерти".

Я. Медведская, врач 33-й 
поликлиники.

Объявление
Факультет права объявляет 

набор слушателей для получе
ния второго высшего образова
ния по специальности “Правове
дение”.

Прием документов будет 
осуществляться с 10 июня 2002 
года до полного набора.

Обращаться по адресу; пр, 
Рокоссовского, 65, 8-ой учебный 
корпус, каб.31 (тел. 238-85-44).

Деканат 
факультета права

Уточнение
Считать А. В. Ананько авто

ром тезисов “Электронная фор
ма сделки и ее правовые аспекты 
в международной и отечествен
ной торговле”, опубликованных в 
материалах Международной на
учно-практической конференции 
“Управление образованием в ус
ловиях переходной экономики”. 
Минск, 1-2 марта 2002 года.

А. Бородина, 
доцент кафедры 

информационных 
технологий.

Коллективы факультета 
подготовки и кафедры бело
русского и русского языков 
глубоко скорбят по случаю 
скоропостижной смерти пре
подавателя русского языка и 
литературы ШИМАНСКОЙ Еле
ны Владимировны и выража
ют соболезнование родным и 
близким покойной.

Аўтары апублікаваных матэрыялаў 
нясуць адказнасць за падбор і даклад- 
насць фактаў. Іх меркаванні неабавяз- 
кова адлюстроўваюць пункт гледжання 
рэдакцыі. Матэрыялы друкуюцца на 
мове арыгінала.

220070,
НАШ г. Мінск,
АДРАС: Партызанскі пр., 26А, 
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